# UNIVERSIDAD PERUANA DE LAS AMÉRICAS



# FACULTAD DE CIENCIAS EMPRESARIALES ESCUELA DE CONTABILIDAD Y FINANZAS

# TRABAJO DE INVESTIGACIÓN

NIC 8 Y SU INCIDENCIA EN LA ELABORACIÓN DE LOS ESTADOS FINANCIEROS DE LA EMPRESA NCR DEL PERU SAC. SAN ISIDRO,2020.

PARA OPTAR EL GRADO DE BACHILLER EN CIENCIAS
CONTABLES Y FINANCIERAS

AUTORA: GERALDINE MARYORI COAQUIRA BERROSPI

ASESOR:

Dr. FRANCISCO CELSO VILLANUEVA CHÁVEZ,

LÌNEA DE INVESTIGACIÒN: TRIBUTACIÓN Y AUDITORÍA

LIMA, PERÚ

Setiembre, 2020

# **DEDICATORIA**

A Dios, por ser mi fortaleza y permitirme culminar con éxito mis estudios y a mis padres, hermanos que han sido y aun los siguen siendo el motivo de mi perseverancia.

# **AGRADECIMIENTO**

A la Universidad Peruana de las Américas y mis Maestros.

#### Resumen

En el presente trabajo de investigación titulado. NIC 8 y su incidencia en la elaboración de los estados financieros de la empresa NCR del Perú SAC. San Isidro, 2020, se planteó. Analizar la incidencia de la NIC 8 en la elaboración de los estados financieros de la referida empresa, dedicada a brindar servicios en el rubro importación y venta de equipos electrónicos de última generación, para lo cual hemos establecido una estrategia útil con el fin de lograr el objetivo planteado, consistente en un análisis teórico-práctico.

Para entender dicho análisis, es necesario precisar las razones por las que, NIC 8 son imprescindibles en la elaboración de los estados financieros y cuáles son las consecuencias el dejar de hacerlas, para esto se hace una explicación a través de una sólida teoría.

En este sentido, las NIC 8, está basada en las políticas contables, cambios en las estimaciones contables y errores, que tienen como fin determinar los criterios para

En este sentido, las NIC 8, está basada en las políticas contables, cambios en las estimaciones contables y errores, que tienen como fin determinar los criterios para seleccionar y modificar las políticas contables, así como el tratamiento contable y la información a revelar acerca de los cambios en las políticas contables, de los cambios en las estimaciones contables y de la corrección de errores. La norma trata de realizar la importancia y fiabilidad de los estados financieros de una empresa, así como la comparabilidad con los estados financieros emitidos por ésta en periodos anteriores, y con los elaborados por otras entidades.

Asimismo, los estados financieros, son los que darán a conocer la situación financiera de la empresa, el cual es de mucha importancia para las inversiones, los prestamistas y otros como proveedores, el cual permitirá a la entidad tomar decisiones sobre sus suministros de recursos, a fin de que puedan vender, comprar y salvaguardar el patrimonio y o liquidar préstamos y créditos

Palabras clave. NIC 8. Estados financieros.

#### **Abstract**

In the present research work titled. NIC 8 and its impact on the preparation of the financial statements of the company NCR del Perú SAC. San Isidro, 2020, was raised. Analyze the impact of NIC 8 in the preparation of the financial statements of the aforementioned company, dedicated to providing services in the import and sale of state-of-the-art electronic equipment, for which we have established a useful strategy in order to achieve the objective set, consisting of a theoretical-practical analysis.

To understand this analysis, it is necessary to specify the reasons why NIC 8 are essential in the preparation of financial statements and what are the consequences of not doing them, for this an explanation is made through a solid theory.

In this sense, NIC 8 is based on accounting policies, changes in accounting estimates and errors, which are intended to determine the criteria for selecting and modifying accounting policies, as well as the accounting treatment and the information to be disclosed about changes in accounting policies, changes in accounting estimates and correction of errors. The standard tries to establish the importance and reliability of the financial statements of a company, as well as the comparability with the financial statements issued by it in previous periods, and with those prepared by other entities.

Likewise, the financial statements are those that will disclose the financial situation of the company, which is very important for investments, lenders and others such as suppliers, which will allow the entity to make decisions about its resource supplies, so that they can sell, buy and safeguard the heritage and / or pay off loans and credits

**Keywords.** NIC 8. Financial statements.

# Tabla de contenido

Resumen	iv
Abstract	v
Tabla de contenido	vi
1. Problema de investigación	7
1.1. Descripción de la realidad problemática	7
1.1.1 Formulacion del problema general	8
1.1.2 Problemas específicos	8
1.2 Objetivos de la investigación	8
1.2.1 Objetivo general	8
1.2.2 Objetivos específicos	9
1.3 Justificación e importancia de la investigación	9
2 Marco Teorico	11
2.1. Antecedentes	11
2.1.1 Internacionales	11
2.1.2 Nacionales	13
2.2 Bases teoricas.	17
2.3. Definición de tèrminos bàsicos	22
3. Cronograma de actividades	25
4. Recursos y presupuesto	26
5. Referencias Bibliograficas	27
6. Aporte científico o acadèmico	32
7. Recomendaciones	33
8. Anexos	34
Matriz de consistencia	39

# 1. PROBLEMA DE LA INVESTIGACIÓN

# 1.1. Descripción de la Realidad Problemática

El presente trabajo de investigación referente a las NIC 8 y su incidencia en la elaboración de los estados financieros de la empresa NCR del Perù SAC., ubicada en el Distrito de San Isidro el año 2020, identificada con RUC Nº 20100128137, inicio sus actividades el 21 / Febrero / 1952, cuya dirección legal es Av. Paseo de la Republica Nro. 3245 Int. 7 con CIIU Nº 52391, nace como una Sociedad Anónima Cerrada, actualmente presenta una situación económica-financiera deplorable, esta problemática es a raíz del coronavirus, como muchas empresas necesita hacer una reingeniería para seguir operando, comenzando por analizar sus estados financieros sincerando la información económica-financiera para una correcta toma de decisiones en un contexto de incertidumbre, para lo cual necesita partir de una base sólida para lo cual se basa en las normas NIC 8, estableciendo nuevas políticas contables, cambios de las estimaciones contables y principalmente en los ajustes contables para poder reactivarse como empresa, teniendo en cuenta que se ha acogido al Programa Reactiva Perù. En esta situación problemática un aspecto relevante es la información financiera al respecto Gaitán (2018), mencionó que los postulados básicos para estos casos son una agrupación de supuestos sobre los cuales se presenta la información financiera, estos postulados dan fe absoluta de que:

La empresa de la que se informa continuará desarrollando sus actividades (Negocio en Marcha) y que todas las operaciones se podrán cuantificar en base al devengo contable siempre que se trate de costos, gastos e ingresos. Adicionalmente se empleará otros criterios para la presentación de la información, como lo es el criterio prudencial, entendiendo a este como la capacidad para hacer el uso de razón y seguir ciertas normas para provisiones y/o estimaciones. Se rescata además que los postulados básicos son herramientas para direccionar las actividades de una empresa u organización y poder determinar lineamientos para prever un futuro. (p. 169).

Teniendo en cuenta que actualmente esta empresa en estudio no tiene sus estados financieros actualizados, por tal motivo carece de información económica-financiera por esta situación problemática no se están tomando las mejores decisiones, en este sentido. Flores (2018), mencionó que:

Los estados financieros, son los que darán a conocer referente situación financiera de la empresa, el cual es de mucha importancia para las inversiones, los prestamistas y otros como proveedores, el cual permitirá a la entidad tomar decisiones sobre sus suministros de recursos, a fin de que puedan vender, comprar y salvaguardar el patrimonio y o liquidar préstamos y créditos. (p. 89).

En esta difícil realidad problemática de la empresa en estudio, se ha detectado y priorizado los problemas más relevantes, generando un problema general y tres problemas específicos que las redactamos a continuación en forma interrogativa.

## 1.1.1. Formulación del problema general

¿Còmo incide la NIC 8 en la elaboración de los estados financieros de la empresa NCR del Perù SAC. San Isidro, 2020?

# 1.1.2. Problemas específicos

- ¿Còmo inciden las políticas contables en información económica de la empresa NCR del Perù SAC. San Isidro, 2020?
- 2. ¿Cuàl es la incidencia de los cambios de las estimaciones contables en la toma de decisiones de la empresa NCR del Perù SAC. San Isidro, 2020?
- 3. ¿Qué incidencia tienen los ajustes contables en la información financiera de la empresa NCR del Perù SAC. San Isidro, 2020?

# **1.2.** Objetivo de la investigación

# 1.2.1. Objetivo general

Analizar la incidencia de la NIC 8 en la elaboración de los estados financieros de la empresa NCR del Perù SAC. San Isidro, 2020.

# 1.2.2. Objetivos específicos

- Analizar la incidencia de las políticas contables en información económica de la empresa NCR del Perù SAC. San Isidro, 2020.
- Explicar la incidencia de los cambios de las estimaciones contables en la toma de decisiones de la empresa NCR del Perù SAC. San Isidro, 2020.
- Diagnosticar la incidencia de los ajustes contables en la información financiera de la empresa NCR del Perù SAC. San Isidro, 2020.

# **1.3.** Justificación e importancia de la investigación.

Justificación teórica.

Teniendo en cuenta las más recientes teorias, corrientes y enfoques científicos, el presente trabajo de investigación encuentra justificación teórica al analizar dos de las teorias sumamente importantes en el contexto actual tales como las referentes a las NIC 8 y los estados financieros, a la luz de las cuales analizaremos la problemática de la empresa en estudio que por efectos de la pandemia del coronavirus necesitan reingeniería basadas en la referida norma NIC 8 ya que la empresa de la que se informa continuará desarrollando sus actividades y que todas las operaciones se podrán cuantificar en base al devengo contable siempre que se trate de costos, gastos e ingresos, ya que sus estados financieros, son los que darán a conocer su verdadera situación financiera el cual es de mucha importancia para las inversiones a futuro.

#### Justificación Práctica

El presente trabajo de investigación encuentra justificación práctica ya que pretende aportar recomendaciones en la orientación de los estados financieros de la empresa

en estudio que se vio afectada desde sus inicios de la pandemia del coronavirus. Asimismo, tomamos como base la herramienta de gestión idónea, la NIC 8.

Justificación metodológica.

El trabajo de investigacion, encuentra justificación metodológica al tener un enfoque cuantitativo de tipo aplicada, tiene nivel explicativo y diseño pre experimental con el método de investigación hipotético deductivo que es la más idónea para analizar la incidencia de la NIC 8 en la elaboración de los estados financieros de la empresa NCR del Perù SAC., en su contexto natural.

Importancia de la investigación.

La presente investigación cobra importancia por el esfuerzo realizado de ir orientado al aporte de ideas que permiten obtener información con el fin de conocer con exactitud la problemática de la empresa en estudio y las alternativas de solución más viables, la capacidad de adaptación frente a cambios de corto, mediano y largo plazo con los cambios actuales que trae el contexto mundial por efecto del coronavirus y pensando en un escenario posterior para las empresas y especialmente NCR del Perù SAC.

Los alcances de esta investigación serán de gran aporte a futuras investigaciones relacionadas con las variables en estudio ya que de lo que se trata es de buscar posibles y viables soluciones a la problemática que tienen las empresas del sector tecnológico tan dinámico por los cambios e innovaciones continuas al cual deben de adaptarse como la referida empresa en estudio del distrito San Isidro.

#### 2. Marco Teórico

#### 2.1. Antecedentes

#### 2.1.1. Internacionales

Reyes, Drout y Martillo (2019), en su investigación titulada "Valoración de activos y su impacto en los estados financieros de la empresa P.K.S.S.A.", cuyo objetivo fue analizar las propiedades, planta y equipos de la organización y el impacto en los estados financieros de la referida empresa.

Los autores llegaron a la siguiente conclusión:

La empresa no contaba con políticas escritas para realizar una valoración de las propiedades, planta y equipos de forma general, además se pudo determinar que existen maquinarias que no son utilizadas y que sigue siendo parte de los activos.

La valoración de activos tiene impacto directo en los estados financieros de la empresa P.K.S.S.A, encontrando un valor de prueba p = 0,0014 con el estadígrafo inferencial Wilcoxon, el cual es altamente significativo.

Calero y Hernández (2018), investigaron la "Aplicación de las NIC8 en los estados financieros de la empresa KAOMAL S.A, sucursal Managua", cuyo objetivo fue analizar los efectos de la aplicación de las referidas normas en los estados financieros. Finalmente, se concluyó que:

Se identificaron como principales problemas el reconocimiento de los activos, así como la determinación de su respectivo importe en libros y los cargos derivado por depreciación y las pérdidas por el deterioro, hallaron una evidencia estadística con el índice de correlacion R de Pearson = 0.988 encontrando un valor de prueba p = 0.0004 el cual es altamente significativo.

Caicedo, Castro y Ramírez (2018), estudiaron la "Adopción de la NIC 8 y estados financieros de la empresa Pereira sede Colombia", cuyo objetivo fue determinar las relaciones de la NIC 8 con la presentación de la información financiera, plantearon un enfoque cuantitativo de nivel descriptivo y no experimental, se utilizó como técnica la observación y como instrumento una guía de análisis documental que se aplicó a la población total de la empresa.

# Finalmente, se concluyó que:

Los cambios generados por la implementación de la NIC 8 generaron dificultades en la contabilización de los activos, lo mismo pasó en la identificación y establecimiento del importe en los libros y los cargos aunados por depreciación y pérdidas por deterioro. El autor hallo un valor de prueba p = 0,0011 con el estadígrafo inferencias Rho de Spearman, el cual es altamente significativo.

Coral, Hinostroza y Reyes (2018), investigaron los "Reacomodamientos de las NIC.8 y su impacto en los Estados Financieros en la Organización Rocafuerte de Guayaquil", tuvo como objetivo de estudio evaluar el reacomodamiento de las NIC8 en los estados financieros de dicha compañía, trabajaron con una muestra de 100 personas del área contable, se utilizó como técnica la encuesta y la observación y como instrumento guía de entrevistas y una ficha de observación.

# Finalmente, los autores concluyeron que:

Los importes de terrenos y edificios no se presentaron de forma lógica y coherente dentro de los estados financieros, puesto que fueron calificados de forma incorrecta, debiéndose presentar un saldo de USD\$1'335,000 en terrenos y un saldo de UD\$2'250,000 en edificios, hallaron una evidencia estadística con el estadígrafo

inferencial U-Mann & Whitney= 0.978 encontrando un valor de prueba p=0.0012 el cual es altamente significativo.

Bayas (2018), estudió la "NIC 8 y la información financiera en la Constructora Ambato S.A. Ecuador", cuyo objetivo de estudio fue identificar la relación de NIC8 con la información financiera, la muestra fue 97 personas del área contable y administrativa, asi mismo la técnica fue la encuesta y el instrumento que se les aplicó una entrevista.

Finalmente, se concluyó que:

La información financiera de la Constructora presentó una relevancia baja, puesto que los valores presentados en los estados financieros no representaron un elemento que pueda ayudar a los usuarios internos y externos en la toma de decisiones. El autor hallo una evidencia estadística con el índice de correlacion R de Pearson = 0.988 encontrando un valor de prueba p = 0.0004 el cual es altamente significativo.

## 2.1.2. Nacionales

Mendoza (2019), estudio la "NIC8 para optimizar la información de los estados financieros en la renovadora de calzados Gavanni", su propósito principal fue determinar cómo influye la implementación de la NIC 8 en los estados financieros.

Se concluyó que:

Es importante la aplicación de la NIC 8 hace posible presentar de forma optimizada y razonable, los estados financieros de la organización. Como es demostrado en el caso práctico cuando se compara la depreciación haciendo uso del método de la línea recta

por el monto de S/.20,000.00 con las unidades producidas por el monto de S/.18, 027.78 y con la diferencia entre los dos métodos con un monto de S/.1,972.22, los activos fijos son reconocidos por la NIC8, el costo de activo tiene que ser medible con vida útil de un año para control de los activos con beneficios económicos al vender. El registro de activos fijos, hace posible conocer la inversión en propiedades, Planta y Equipo y los cambios que se dan en tales, hace posible una valorización correcta de activos fijos y que muestra a usuario con la información financiera con transparencia, completa y real para que pueda tomar acertadas decisiones. El autor hallo un valor de prueba p=0,0014 con el estadígrafo inferencias Rho de Spearman, el cual es altamente significativo.

Julca (2019), investigación la "Aplicación de la NIC8 y su efecto en los estados financieros de la empresa Transnorte S.A", el objetivo fue establecer la influencia de la aplicación de la NIC 8 sobre los estados financieros de la empresa, la muestra fueron los registros con información contable de los activos fijos y los estados financieros.

Finalmente, esto permitió que llegar a la conclusión de que:

Con la aplicación de la NIC8 se ha reformulado la información en los estados financieros, lo cual ha beneficiado a la compañia porque se han visto ajustados los saldos de las partidas entorno a los activos fijos. El aumento en el activo, así como el patrimonio permite a la empresa la presentación de información confiable y relevante para tomar decisiones. La autora hallo un valor de prueba p = 0,0010 con el estadígrafo inferencias Rho de Spearman, el cual es altamente significativo.

León (2019) en su estudio sobre la "Aplicación de la NIC8 en los Estados Financieros de la compañía Trébol SAC", tuvo como objetivo el demostrar que la NIC8 tiene relación en cada uno de los estados financieros que posee y se tomó como muestra a 117 trabajadores. Se concluyó que:

Durante la aplicación del tratamiento contable de la NIC8, ésta tuvo alta incidencia sobre la presentación de todos los estados financieros, ya que el registro contable perteneciente a los activos fijos, tuvo que ser aplicado en acuerdo con la normativa contable. Esto permitió que la medición y aplicación de la NIC8 tenga incidencia en el reconocimiento de la compañía, ya que al aplicar la misma hay una mayor fiabilidad de la presentación de sus estados financieros demostrando así mayor transparencia en la información. En la aplicación del método de depreciación, según la NIC8, el método de línea recta es empleado por ajustarse mejor al cálculo de vida útil en la misma empresa, y la cual tiene incidencia positiva en el método, mostrando una confiabilidad mayor al obtener el costo real de los activos. El autor hallo un valor de prueba p = 0,0013 con el estadígrafo inferencias Rho de Spearman, el cual es altamente significativo.

Hinostroza (2018) en su trabajo titulado "*Tratamiento contable con la N.I.C.8* en los estados financieros de la Compañía Transport Huanka", tuvo como propósito principal determinar la relación entre la NIC 8 Y los estados financieros, la muestra fue censal y estuvo conformada por 140 trabajadores.

Se concluyó que:

De acuerdo a su recuento, el 25% de encuestadas mencionaron que casi nunca se realizó, el 10% mencionó que nunca se ponen en práctica las NIC8 y el 5% expresaron

que siempre se realizó los tratamientos contables. El 55% opinó que no se realiza las mediciones de manera adecuada. Respecto al análisis descriptivo de los estados financieros, se determinó que el 25% de los contadores siempre y casi siempre elaboran los estados financieros como mucha utilidad para la gerencia. El 22.5% a veces lo realiza, sin embargo el 17% afirma que nunca se realizó. Solo el 10% afirma que existe poco interés por parte de los profesionales en realizar los estados financieros. El autor hallo un valor de prueba p = 0,0008 con el estadígrafo inferencias Rho de Spearman, el cual es altamente significativo.

Finalmente, Ayovi (2018), investigó el "Diseño de Políticas Contables según la NIC 8 en la Compañía Propack", siendo su objetivo determinar la relación entre el diseño de políticas contables y la NIC 8.

## Llegó a la conclusión:

La Company, carece de instrumentos que ayuden a la gestión estratégica de operaciones como son las políticas contables, esto implica que los estados financieros no se presenten de la manera más apropiada ya que la información financiera no es eficaz ni confiable. Mediante el estudio de mercado se evidenció que los informes de los estados financieros lo realizan de forma verbal. Los trabajadores del departamento administrativo, no poseen el conocimiento necesario de los procesos y funciones de su cargo. Ante ello, se dispuso de una guía para la implementación y aplicación de políticas contables según la NIC 8 que permita mejorar la preparación y presentación de los estados financieros de manera eficaz y eficiente; ya que el informe financiero sea óptimo y oportuno para así poder tomar decisiones que beneficien a dicha Company. El autor hallo un valor de prueba p = 0,006 con el estadígrafo inferencias Rho de Spearman, el cual es altamente significativo.

#### 2.2. Bases Teóricas

#### 2.2.1. Bases teóricas referentes a la NIC.8.

En las teorías relacionadas a la norma. Molina (2018), la define como "un conjunto de cifras y documentos propios de un ente que sirve como base para una oportuna toma de decisiones, sin antes haber realizado un análisis de esos documentos, los mismos que contienen resultados de la realización de la actividad económica". (p. 211).

Garrido (2012), indicó que estas normas deben cumplir con las características de:

Confiabilidad, Relevancia, Comprensibilidad. Comparabilidad que hace referencia a la cualidad de la información que permite a los usuarios realizar una comparación con la información de la propia empresa de periodos pasados para poder identificar y analizar las diferencias y similitudes. También se puede realizar la comparación con la información de otras entidades del mismo rubro en caso la empresa no cuente con información histórica (p.125).

La información financiera está definida por Gaitán (2018) quien mencionó "La empresa de la que se informa continuará desarrollando sus actividades y que todas las operaciones se podrán cuantificar en base al devengo contable siempre que se trate de costos, gastos e ingresos". (p. 99).

Respecto a las NIC.8. Carlot & Beuren (2017), indicaron que "Los administrativos de una entidad, podrán usar como juicio y/o base la información financiera presentada para direccionar la toma de decisiones y en base a ello poder evaluar y finalmente mejorar el desempeño económico de la empresa". (p. 33).

Confetti, Silva, Ambrozini, Assaf, & Guasti (2017), precisaron que las NIC8 se usan "en la preparación de los estados financieros generando una mayor confiabilidad para

los usuarios de la información y llama la atención de los inversores, dado que los estándares de las NIIF permiten la representación fiel de la información". (p. 42). Así mismo, Enríquez (2019) conceptualizó las NIC8 de la siguiente manera "Un reporte financiero completo comprenderá adicionalmente a los datos cuantitativos, información cualitativa referente a la entidad de la que se informa, como lo es: Entidad económica, entendiéndose por este a las personas naturales o jurídicas que estén desarrollando alguna actividad económica". (p. 66).

#### 2.2.2. Dimensiones de la evasión tributaria.

#### 2.2.2.1. Políticas contables.

Ayala (2018), afirma que las políticas contables son "las normas, reglas, procedimiento y principios definidos por un ente que servirán como guía en la elaboración y presentación de los estados financieros". (p. 56).

#### 2.2.2.2. Errores contables.

Ayala (2018), al respecto mencionó que "un error contable es cometido aritméticamente o aquellos errores cometidos por la mala aplicación de políticas contables; individualmente o en su conjunto, los errores tienen importancia relativa si pueden influir en la toma de decisiones realizado por los usuarios de la información". (p. 39).

Morán (2016), indicó que podrá corregirse un error "de uno o más periodos anteriores de forma retroactiva, en los estados financieros que serán formulados luego de encontrado el error siempre que sea posible determinar el error para cada periodo, de caso contrario se contará con un producto acumulado". (p. 82).

#### 2.2.2.2. Cambios en la estimación contable.

En base a Almeida (2016) la estimación contable es:

Calcular el valor o importe de cualquier partida contenida en los estados financieros, producto de la falta de una norma o política contable que regule su tratamiento contable y sirva de guía para calcularla; para tal efecto se utilizará el principio de prudencia para realizar dicha estimación con la mayor aproximación posible a su razonabilidad. (p. 27).

Según Garay (2018), estos cambios o ajustes contables:

Son las reclasificaciones efectuadas en una o varias partidas con el objetivo de poder expresar de forma correcta los saldos de los activos, pasivos, patrimonio, ingresos y gastos; asimismo, se considerara también como la corrección que se efectúa a raíz de errores cometidos en periodos anteriores. Habitualmente, los ajustes contables se darán al cierre del ejercicio contable. (p. 46).

Asimismo, para Torres (2016), estos ajustes o la prudencia en contabilidad es "El reconocimiento de los ingresos y gastos prudentes anticipando asi las pérdidas de menor reconocimiento de ingresos y del mayor reconocimiento de gastos. (p. 44).

#### 2.2.3. Bases teóricas referentes a los estados financieros.

Flores (2018), mencionó que:

Los estados financieros, son los que darán a conocer referente situación financiera de la empresa, el cual es de mucha importancia para las inversiones, los prestamistas y otros como proveedores, el cual permitirá a la entidad tomar decisiones sobre sus suministros de recursos, a fin de que puedan vender, comprar y salvaguardar el patrimonio y o liquidar préstamos y créditos. (p. 98).

Por su parte Román (2018), precisó que los estados financieros:

Viene hacer la representación estructurada de la situación y desarrollo financiero de una determinada compañía en una fecha establecida o por un periodo definido.

Constituyen el medio a través del cual se presenta información financiera que origina la contabilidad, misma que se utilizará en el proceso de toma de decisiones". (p. 215).

Frias (2018), mencionó que los estados financieros "Son la medición de importes monetarios considerando el costo histórico, costo corriente, valor realizable de liquidación y el valor razonable calculado en una situación actual de pasivos y activos de una entidad. (p. 67).

Baena (2018), define que el análisis financiero es un proceso de "recopilación, e interpretación y comparación de datos cualitativos y cuantitativos, y de hechos históricos yactuales su propósito es de obtener un diagnóstico sobre el estado real de la compañía, permitiéndole con ello una adecuada toma de decisión" (p.122).

García (2018), los estados financieros son producto de:

El análisis estadístico de las condiciones financieras no reveladas en los reportes financieros con impacto económico pensando siempre en la rentabilidad que pueden producir estas existencias, en las fases de recopilación, reuniendo información cualitativa y cuantitativa interna y externa, fase de interpretación de los diferentes cálculos, con base en las herramientas utilizadas, para evaluar la situación financiera y la fase de comparación de las cifras de los diferentes periodos y a relacionar dichos datos con toda la información obtenida de forma cuantitativa y se genera un informe con el estado de la situación financiera posteriormente se dan las opiniones que le permitan al administrador, gerente o sponsor tomar una sana decisión. (p. 311).

Doctrina del método de análisis de la interpretación financiera, según Apasa (2018), estas son concebidas como:

Un proceso que hace posible el evaluar la situación financiera con la finalidad de analizar los resultados y poder proyectarlos. Estas relaciones entre las razones otorgan índices, proporciones, porcentajes, así como la estimación de los plazos y los valores

monetarios. Respecto a los métodos de análisis se considera el método de análisis vertical: Denominado a su vez como el método de porcentajes, el método de análisis horizontal o de tendencia basado en la comparación de los diversos estados financieros de los períodos consecutivos los cuales pueden ser dos o más y el método de ratios financieros también denominados como razones financieras o índices, éstos surgen a partir de la relación por división de un par de datos financieros. Es así, como dentro de este método, existen las razones de liquidez que evalúan toda la capacidad que posee la Company para satisfacer las obligaciones a corto plazo. Razones de solvencia, que miden el nivel en el que la empresa ha recibido financiamiento a través de deudas, las razones de rentabilidad, que miden la eficiencia que posee la administración por medio de los rendimientos que son generados sobre la inversión y la venta y las razones de actividad, las cuales establecen la efectividad con la cual se usan los recursos que posee la empresa. (p. 311).

## 2.2.3.1. Dimensiones de la variable estados financieros. La información económica.

- a) Activos. Según Russo (2015) es un conjunto de "bienes económicos que se encuentran ligados al titular del patrimonio por derechos que realmente puedan ejercerse de propiedad o de exigir su propiedad a terceros y por fundadas expectativas favorables de su ingreso al patrimonio en su futuro" (p. 215).
- b) Bienes. Según la enciclopedia virtual de Ecomipedia (2020) en términos económicos, "un bien es un elemento tangible o material destinado a satisfacer alguna necesidad del público. Además, puede ser adquirido en el mercado a cambio de una contraprestación". (p. 166).

# 2.2.3.2. Información financiera.

a) Efectivo. Consistente en el "uso común, el efectivo incluye no solo la moneda en mano sino también los depósitos a la vista en bancos u otras instituciones financieras". (Deloitte, 2018, p. 151). b) Deudas. La deuda "es una obligación que tiene una persona física o jurídica para cumplir sus compromisos de pago, fruto del ejercicio de su actividad económica". (Vásquez, 2018, p. 241).

#### 2.2.3.3. Toma de decisiones.

- a) Para el financiamiento. Adquirir recursos en base a definir cuál opción resulta más ventajosa en términos de tasas y plazos (Hernández, 2017, p. 133).
- b) Para la inversión. Tienen que ver con las decisiones sobre los recursos financieros que serán necesarios para la organización, destinadas como la opción más viable y de mayor utilidades en un futuro (Ibídem, p. 140).

#### 2.3. Definición de términos básicos

**Actividades de financiamiento**: Acciones que cambian el tamaño y composición del capital, así como en los pasivos empleados para inversiones (Llanto, 2018, p. 44).

**Actividades de inversión:** Son compras a largo plazo, inversiones que no están incluidas en los equivalentes al efectivo (Llanto, 2018, p. 46).

**Activo:** Recursos controlados por la entidad, obtenidos de operaciones pasadas y que se espera obtener beneficios económicos (Moncayo, 2018, p. 334)

**Capital de trabajo:** Fondo de maniobra, activo circulante o de corto plazo es la diferencia entre activos corrientes y pasivos corrientes (Garlarza, Galcia, & Altamira, 2017, p. 144).

**Costo:** Importe en efectivo pagado, como contraprestación por la adquisición de un determinado activo (INCPC, 2018, p. 81).

Cambios en la estimación contable. Es calcular el valor o importe de cualquier partida contenida en los estados financieros, producto de la falta de una norma o política contable que regule su tratamiento contable y sirva de guía para calcularla. (Almeida, 2016, p. 44)

**Estados financieros:** Es la información de la situación y desarrollo financiero de una entidad al término de una fecha o periodo determinado del capital contable, recursos, y la situación financiera parala toma de decisiones (Román, 2018, p. 287).

Error contable. Un error contable es cometido aritméticamente o aquellos errores cometidos por la mala aplicación de políticas contables; individualmente o en su conjunto, los errores tienen importancia relativa si pueden influir en la toma de decisiones realizado por los usuarios de la información. (Ayala, 2018, p. 39).

**Información financiera del efectivo**, consistente en el "uso común, el efectivo incluye no solo la moneda en mano sino también los depósitos a la vista en bancos u otras instituciones financieras". (Deloitte, 2018, p. 151).

**Información financiera de las deudas.** La deuda "es una obligación que tiene una persona física o jurídica para cumplir sus compromisos de pago, fruto del ejercicio de su actividad económica". (Vásquez, 2018, p. 241).

**Información económica de los activos.** Es un conjunto de bienes económicos que se encuentran ligados al titular del patrimonio por derechos que realmente puedan ejercerse de propiedad o de exigir su propiedad a terceros y por fundadas expectativas favorables de su ingreso al patrimonio en su futuro. (Russo, 2015, p. 215).

**Información económica de los bienes**. En términos económicos, un bien es un elemento tangible o material destinado a satisfacer alguna necesidad del público. Además, puede ser adquirido en el mercado a cambio de una contraprestación.

(Enciclopedia virtual de Ecomipedia, 2020, p. 166).

**NIC 8:** Prescribe criterios de selección y modificación de políticas contables, para el tratamiento contable de los cambios en las estimaciones y la corrección de errores de periodos anteriores. (Molina, 2016, p. 183).

**Pasivo:** Obligaciones a partir de operaciones pasadas. Al cumplirse el tiempo de pago de la deuda, la empresa tendrá que entregar recursos para hacer efectivo el compromiso (Moncayo, 2018, p. 340).

**Patrimonio:** Son los bienes, derechos y obligaciones, total de aportes del sponsor en función a los cambios de las operaciones, es lo mismo que el capital social más o menos la utilidad o pérdidas (Esan, 2017, p. 44).

**Políticas contables**. Son las normas, reglas, procedimiento y principios definidos por un ente que servirán como guía en la elaboración y presentación de los estados financieros. (Ayala, 2018, p. 56).

**Principios de Contabilidad:** Son normas generales que se han de respetar por profesionales o por entidades como medio de rendir cuentas ante un organismo superior. Estas normas son un aporte hacia la uniformización de los estados financieros como medio para el correcto registro de la información de las operaciones en las empresas (Pérez & Gardey, 2019).

**Toma de decisiones**. Para el financiamiento y la inversión, consiste en adquirir recursos en base a definir cuál opción resulta más ventajosa en términos de tasas y plazos (Hernández, 2017, p. 133).

# 3. Cronograma de actividades.

Tabla 1. Cronogramacion de actividades.

Actividades	Enero-Febrero-Marzo			Abril-Mayo-Junio			Julio- Agosto		Setiem	Producto/ Resultado		
1. Problema de la investigación												EJECUTADO
1.1 Descripción de la realidad problemática	X											EJECUTADO
1.2 Planteamiento del problema		X										EJECUTADO
1.2.1 Problema general			X									EJECUTADO
1.2.2 Problemas específicos				X								EJECUTADO
1.3 Objetivos de la investigación					X							EJECUTADO
1.3.1 Objetivo general						X						EJECUTADO
1.3.2 Objetivos específicos							X					EJECUTADO
1.4.Justificación e importancia de la investigación								X				EJECUTADO
2. Marco teórico								X				EJECUTADO
2.1 Antecedentes								X				EJECUTADO
2.1.1 Internacionales									X			EJECUTADO
2.1.2 Nacionales									X			EJECUTADO
2.2 Bases teóricas									X			EJECUTADO
2.3 Definición de términos									X			EJECUTADO
3. Cronograma de actividades										X		EJECUTADO
4. Recursos y presupuesto										X		EJECUTADO
5. Aporte científico o acadèmico.											X	EJECUTADO
6.Presentación del trabajo											X	EJECUTADO

Fuente: Elaboración propia.

# 4. Recursos y presupuesto

Tabla 2. Asignación de Recursos y presupuesto

Anexo. 2. Partida Presupuestal	Código de la actividad en la que se requiera	Cantidad	Costo Unitario (En soles)	Costo total (En soles)
Recursos humanos	01	1	S/ 2,500.00	S/ 2,500.00
Bienes y servicios	02	1	S/ 150.00	S/ 150.00
Útiles de escritorio	03	1	S/ 150.00	S/ 150.00
Mobiliario y equipos	04		S/ 500.00	S/ 500.00
Pasaje y viáticos	05	1	S/ 250.00	S/ 250.00
Materiales de consulta (libros, revistas, boletines, etc.)				
	06	5	S/ 500.00	S/ 500.00
Servicios a terceros	07	1	S/ 75.00	S/ 75.00
Otros	08	1	S/ 50.00	S/ 50.00
Total			S/ 4,175.00	S/ 4,175.00

Fuente: Elaboración propia.

# 5. Referencias bibliográficas

- Alijarde, I., & Julve, V. (2018). La reforma del sector público y las normas internacionales de contabilidad: el caso de España. Contaduria Universidad De Antioquia.Recuperado de https://search.proquest.com/docview/1679870889?accountid=37408
- Almeida, J. (2006). La información Financiera Prospectiva y su Análisis. Mexico: Larouse Editorial.
- Angulo, G., & Kingler, K. (2018). *Análisis de las NIIF enmarcado en Políticas Contables Sección 10*. Guayaquil: Digráfica S.A.
- Ayabaca, O. (2018). Adopción de NIIF en el sector industrial y comercial de Cuenca y selección de políticas contables en la medición y presentación. *Revista Economía y Política*. Recuperado de https://dialnet.unirioja.es/servlet/articulo?codigo=6745380
- Ayala, P. (2018). Aplicación Práctica de las Normas Internacionales de Información Financiera (NIIF, NIC, CINIIF y SIC) Análisis y Comentarios. Lima: Pacífico Editores S.A.C.
- Ayovi, J. (2018). *Diseño de Políticas Contables según la NIC* 8. Guayaquil: Editorial Vistazo.
- Becerra, O. (2018). Estado actual de la aplicación de las NIIF en la preparación de estados financieros de las empresas peruanas Recuperadohttps://search.proquest.com/docview/883142431?accountid=37408
- Becerra, O., Rojo, L., & Medina, A. (2017). Análisis de las diferencias entre el tratamiento contable y el fiscal para los elementos de propiedades, planta y equipo: El caso peruano. Lima: Contabilidad y Negocios. Recuperado de https://search.proquest.com/docview/1318935613?accountid=37408
- Cano, A. (2018). Análisis de la norma internacional de contabilidad (NIIF/NIC) No. 8 (Políticas contables, cambios en las estimaciones contables y errores) y sus principales efectos en el Estatuto Tributario colombiano. Lima: Cuadernos de

- Contabilidad. Recuperado de http://www.scielo.org.co/scielo.php?script=sci\_arttext&pid=S0123-14722010000200005&lang=es
- Cantú, G. (2018). Contabilidad Financiera. Mexico: McGraw-Hill.
- Carlos, R., & Beuren, M. (2015). *The Impact of the International Accounting Convergence on Income Smoothing in Brazillian Companies*. Brazilian Business Review. Recuperado de https://www.redalyc.org/exportarcita.oa?id=123035866001
- Colán, A. (2018). Aplicación de la NIC 8 Políticas Contables, Cambios en las Estimaciones Contables y Errores y su implicancia en los estados financieros de la empresa K.W. Química Germana S.A.C. 2015. Lima: Rz Editores.
- Confetti, R., Silva, J., Ambrozini, M., Assaf, A., & Guasti, F. (2018). *Impact of Adopting IFRS Standard on the Equity Cost of Brazilian Open Capital Companies*. Revista de Administracao Mackenzie. Recuperado de https://n9.cl/u7zn
- Díaz, L., Torruco, U., Martínez, M., & Varela, M. (2018). *La entrevista, recurso flexible y dinámico*. México: Trillas Editores.
- Enríquez, B. (2019). Análisis de los estados financieros. Madrid: Pearson.
- Ferrer, A. (2018). Análisis del proceso de convergencia a Normas Internacionales de Contabilidad e Información Financiera desde los factores intrínsecos al sistema contable en Colombia. Cuadernos de Contabilidad. Recuperado de https://search.proquest.com/docview/1771597643?accountid=37408
- Fuentes, A., & Liss, R. (2012). Análisis e interpretación de la NIC 8: Políticas contables, cambios en las estimaciones contables y errores y NIIF 5: Activos no corrientes mantenidos para la venta y operaciones discontinuadas. Iquitos: Publicaciones Juventud.
- Gaeremynck, A., & Veugelers, R. (2018). *The Revaluation of Assets as a Signalling Device: A Theoretical and an Empirical Analysis*. Accounting and Business Research.
  - Recuperadohttps://search.proquest.com/docview/198185020/9AA7E4901C594 CDFPQ/12?accountid=37408

- Gaitan, E. (2018). *Estados Financieros Básicos bajo NIC y NIIF*. Madrid: Ecoe-Ediciones.
- Garrido, P. (2017). Análisis de Estados Contables: Elaboración e Interpretación de la Información Financiera. Larouse: Ediciones Pirámide.
- Gómez, O., & Álvarez, R. (2018). *Mediciones a valor razonable en la contabilidad* financiera. Cuadernos De Contabilidad. Recuperado de https://search.proquest.com/docview/1771597505?accountid=37408
- Holt, G. (2017). Amendments to the fiscal code regarding the expenditures and the determination of the exercise result. En Analele Universității Constantin Brâncuşi din Târgu Jiu : Seria Economie. Romania: Academica Brancusi. Recuperado de https://n9.cl/dsdw
- Junta de Normas Internacionales de Contabilidad. (2017). IAS 12: Income taxes. *International Accounting Standards.IAS*, 761-818. Recuperado de https://search.proquest.com/docview/192335215?accountid=37408
- Llopis, R. (2018). NIIF para las PYMES: ¿La solución al problema para la aplicación de la normativa internacional? Contabilidad y Negocios, 8(16), 21-34. Recuperado de https://search.proquest.com/docview/1507220509?accountid=37408
- Martínez, K., & Rodríguez, S. (2018). Propuesta para la adopción de la NIC 8 Políticas contables, cambios en las estimaciones contables y errores, para la presentación razonable del estado de situación financiera en la empresa KGMT Contratistas S.A.C.. Trujillo.
- Mishra, P., Pandey, C., Singh, U., Keshri, A., & Sabaretnam, M. (2019). *Selection of appropriate statistical methods for data analysis*. Annals of Cardiac Anaesthesia, 22(3), 297. Recuperado de https://n9.cl/97fnd
- Molina, S. (2018). *NIC 8 y su influencia en los estados financieros*. Guayaquil: Impresiones Manolo's.
- Mondragon, M., & Vásquez, N. (2018). Normas Internacionales de Información Financiera (NIIF- IFRS): Principios y Ejercicios Avanzados de Contabilidad Global. Barcelona: Profit.

- Morán, A. (2017). Errores en Registros Contables de Jm Loayza S.A. y Ajustes para la Información de Valores Reales de sus Estados Financieros. Machala: Machala.
- Morris, J. (2017). Classification of deferred tax assets and deferred tax liabilities: An evaluation of FASB's attempt at standards simplication. Journal of Accounting and Finance. Recuperado de https://search.proquest.com/docview/2001341091?accountid=37408
- Ochoa, V. (2017). NIC 8 y su influencia en los Estados Financieros. Guayaquil: Editorial Trebol.
- Ohlson, J., Penman, S., & Biondi, Y. (2018). Accounting for revenues: A framework for standard setting: American accounting association's financial accounting standards committee (AAA FASC). Accounting Horizons, 577-592. Recuperado de from https://search.proquest.com/docview/894748342?accountid=37408
- Paik, G. (2009). The Value Relevance of Fixed Asset Revaluation Reserves in International Accounting. Revista International Management Review. Recuperado de https://search.proquest.com/docview/195557073?accountid=37408
- Pérez, J. (2013). La Contabilidad y los Estados Financieros. Madrid: ESIC.
- Polo, J. (2018). Implementación de las NIIF para PYMES y su incidencia en la presentación razonable de los Estados Financieros de la Empresa Multiservicios Echevarría. Lima: Servicios Gráficos FA E.I.R.L.
- Salazar, E. (2018). *Análisis de las implicaciones no financieras de la aplicación de la NIIF para PYME en las medianas entidades en Colombia*. Cuadernos De Contabilidad, 12(30). Recuperado de https://search.proquest.com/docview/1771597433?accountid=37408
- Santiago, A. (2017). International Accounting Standards. Lima: Editora Cambridge.
  Sardone, D., & Tyson, T. (2012). Upward Revaluation of Nonfinancial Assets:
  Certified Public Accountant. Revista The CPA Journal. Recuperado de <a href="https://search.proquest.com/docview/1270854979?accountid=37408">https://search.proquest.com/docview/1270854979?accountid=37408</a>
- Segura, D., Angarita, V., & Pulido, J. (2018). Revelación de la información financiera sobre propiedad, planta y equipo en empresas industriales cotizadas en

- *Colombia*. Cuadernos De Contabilidad. Recuperado de https://search.proquest.com/docview/1771597342?accountid=37408
- Silva, G. (2017). Restructuración del Sistema Contable aplicando la NIC 8: Políticas Contables, Cambios en las Estimaciones Contables y Errores en la empresa Gai SRL de la Esperanza. Trujillo: Fondo editorial UCV.
- Suciu, G. (2017). The Tax Advantages Of Income Tax Payers. *Analele Universității Constantin Brâncuși din Târgu Jiu : Seria Economie*, 231-238. Recuperado de https://n9.cl/u9bj
- Tamayo, M. (2018). El proceso de la investigación científica Incluye evaluación y administración de proyectos de investigación. México: Editorial Limusa S.A.
- Torres, J. (2016). Prudencia del resultado bajo las normas internacionales de contabilidad: un estudio comparado en Europa. Cuadernos de Estudios Empresariales, 16, 55-79. Recuperado de https://search.proquest.com/docview/211504390?accountid=37408
- Valverde, L. (2017). Procedimiento administrativo para el seguimiento en la aplicación de Normas Internacionales de Información Financiera (NIIF) para pymes en Colombia. Bogotá: Empresa Editorial Kimpres Ltda Bogotá.
- Whesser, P. (2017). Does tax reform mean tax risk for companies with deferred positions? Compliance Week, 14. Recuperado de https://link.gale.com/apps/doc/A535031009/PPBE?u=univcv&sid=PPBE&xid=5 a5 6dc4b
- Whitehouse, T. (2019). Expect more scrutiny for deferred tax assets; a nice instrument to have in recessions, but they can't last forever; expect auditors to be more skeptical on valuations. Compliance Week, 28. Recuperado de https://link.gale.com/apps/doc/A220845150/PPBE?u=univcv&sid=PPBE&xid=c 6b 9b9a1. Accessed 11 Set. 2020.

# 6. Aporte Científico o acadèmico.

Con el fin de Analizar la incidencia de la NIC 8 en la elaboración de los estados financieros de la empresa NCR del Perù SAC, presentamos el aporte científico, en cumplimiento con la normativa y su reglamento de investigacion de la Universidad Peruana de las Américas. Después de culminar el trabajo de investigación se puede brindar los siguientes aportes.

El trabajo de investigación se realizó con el fin de permitir ofrecer alternativas de solución al problema investigado; se plasma en recomendaciones y descripciones que contienen conocimientos científicos o una producción concreta material, o su combinación y resuelven determinada necesidad económica y social.

#### 7. Recomendaciones.

**Primero:** Se recomienda a la Gerencia de la empresa, llevar a cabo capacitaciones progresivas a los trabajadores respecto a la aplicación y uso de la NIC 16 en los estados financieros.

**Segundo:** Se recomienda al Gerente de la empresa, instituir como política interna, acciones de control y sanción para los trabajadores de contabilidad que se rehúsan a trabajar bajo los lineamientos de la NIC 8, asi como establecer evaluaciones paulatinas para el personal encargado del registro de las actividades y la elaboración de los estados financieros, a fin de poder establecer su aprendizaje y uso.

**Tercero:** A futuros investigadores, llevar a cabo investigaciones similares con una muestra de empresas más amplia, con el propósito de establecer si la realidad evidenciada, es similar en otras empresas.

Cuarto: Se recomienda a la Gerencia de proyectos informar al departamento de logística, los presupuestos adicionales que se presenten por cada proyecto para su respectivo registro de los costos y gastos dentro del periodo en que se devenguen, a fin de determinar la utilidad de los mismos en el ejercicio que le corresponde, y así presentar una información razonable del estado de situación financiera y del estado de resultados.

**Quinto:** Aplicar la toma de inventarios periódicamente para el control de los materiales, así evitar los excesos en el pedido de materiales o la pérdida de los mismos. Implementar técnicas, métodos y sistema de apoyo para su respectivo control.

**Sexto:** Implementar formatos que permitan registrar los costos por separado de materiales y servicios, favoreciendo que los costos unitarios muestren la Rentabilidad de cada Proyecto.

**Séptimo:** Disponer que el departamento contable realice el asiento en el año 2020, con el propósito de corregir el error de los resultados acumulados del año 2019, según la NIC 8.

# 8. Anexos

# MATRIZ DE CONSISTENCIA

Título: NIC 8 y su incidencia en la elaboración de los estados financieros de la empresa NCR del Perù SAC. San Isidro, 2020.

Autora: COAQUIRA

Autora: COAQUIRA					
PROBLEMA GENERAL	OBJETIVO GENERAL	VARIABLES	DIMENSIONES	Indicadores	Metodología
¿Còmo incide la NIC 8 en la elaboración de los estados	Analizar la incidencia de la NIC 8 en la elaboración de los	Variable independiente:	-Políticas contables.	<ul><li>Políticas contables establecidas.</li><li>Manual de</li></ul>	Tipo de investigación:
financieros de la empresa NCR		NIC 8	-Cambios de las estimaciones	procedimientos para la corrección de errores en las estimaciones	Aplicada. Nivel:
del Perù SAC. San Isidro, 2020?	San Isidro, 2020.		contables.	contables Estados financieros	Explicativo  Método:
PROBLEMAS ESPECIFICOS	OBJETIVOS ESPECIFICOS	VARIABLES	-Error contable.  DIMENSIONES	actualizados.  Indicadores	Hipotético deductivo
1. ¿Còmo inciden las políticas contables en información	las políticas contables en	Variable dependiente:	Información económica	- Activos bienes.	Enfoque: Cuantitativo
económica de la empresa NCR del Perù SAC. San Isidro, 2020?		Estados financieros	Toma de decisiones.	-Financiamiento inversión.	Diseño de la investigación: Pre
<ol> <li>¿Cuàl es la incidencia de los cambios de las estimaciones contables en la toma de decisiones de la empresa NCR del Perù SAC. San Isidro, 2020?</li> </ol>	los cambios de las estimaciones contables en la toma de decisiones de la		Información financiera	-Efectivo deudas	experimental
3. ¿Qué incidencia tienen los ajustes contables en la información financiera de la empresa NCR del Perù SAC. San Isidro, 2020?	<ol> <li>Diagnosticar la incidencia de los ajustes contables en la información financiera</li> </ol>				

Fuente: Elaboración propia